

ECONOMIA Y ORGANIZACION DE LA INVESTIGACION AGROPECUARIA. Ed. Manuel Egueta G. y Eduardo Venerian L. 1962. Santiago, Chile. Talleres Gráficos MTA. 297 p.

Este libro se basa en los trabajos del Seminario sobre los "Aspectos socioeconómicos de la investigación agrícola en los países en desarrollo", realizado en Chile, en mayo de 1979. Esta reunión se constituyó por iniciativa de don Manuel Egueta, entonces Coordinador de Producción Vegetal del INIA, y bajo los auspicios del Instituto de Investigaciones Agropecuarias, la Universidad de Chile, la Pontificia Universidad Católica de Chile y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura. Concretamente, a su financiamiento la Fundación Rockefeller y el IICA, junto con varias empresas nacionales; para la impresión del libro se contó con una donación de la Fundación Chile.

Participaron en él destacados investigadores de once países americanos y se presentaron trabajos, elaborados por la Comisión Organizadora, de gran relieve, a cargo de especialistas de reconocido prestigio internacional, entre los cuales cabe destacar a los doctores Theodore Schultz y Vernon Ruttan. La simple lectura del índice, basta para confirmar este aserto.

Índice: Prólogo, M. Egueta y E. Venerian. 1. Introducción, E. Venerian y E. Muchnik. 2. Economía de la investigación y productividad agrícola, T.W. Schultz; Comentarios: J.I. Verner y A. Sandrián. 3. Investigación y transferencia de tecnología en agricultura, D.O. Johnson. 4. Prioridades en la investigación financiada con fondos públicos, L.G. Recas; Comentarios: R. Echeverría y V.W. Ruttan. 5. Costos y beneficios sociales de los programas de mejoramiento varietal de trigo y maíz en Chile, R. Irarrázaval, R. Nicieza y V. Valdivia; Comentarios: A. Giobbi y D. Winkelmann. 6. La investigación agrícola en Chile. Evolución histórica, M. Egueta; Comentarios: A. Marcano y A. Sánchez. Nota sobre el dualismo en la agricultura chilena y la política de investigación, J. Garrido. 7. EMBRAPA: origen, evolución y perspectiva, J. Pinto; Comentarios: A. Fuenoñola y E. Venerian. 8. Los institutos internacionales de investigación agrícola como fuerza de desarrollo agrícola, V.W. Ruttan; Comentarios: J. Meritt y E. Benavides. 9. Rol de las empresas privadas y multinacionales en la creación y difusión de la tecnología agrícola, L. Marcano; Comentarios: G. Jiménez y W. Sandrián. 10. Investigación agrícola para el desarrollo rural de América Latina, J.E. Araújo. 11. Orientación de la investigación agrícola hacia los sectores de los agricultores, D. Winkelmann y E. Moscardi. 12. Nueva tecnología para pequeños agricultores: experiencia en frijol y yuca, J.H. Santosa y J.K. Lynch. 13. Tecnologías agrícolas mejoradas y apropiadas para pequeños agricultores, L.A. Novaro. 14. Discusión en torno a la investigación agrícola para pequeños agricultores; Comentarios: J. Ramírez, L. Virginio, D. Hontor, C. Zegers y M. Piñeiro. Lista de autores y comentaristas.

Los editores merecen una sincera felicitación por superar los compatibles obstáculos para producir este tipo de publicaciones, ya que este libro tiene que contribuir "a una mayor comprensión del valor e importancia de la investigación", como

dijo Egueta, y deberá ser lectura obligada, no sólo para los investigadores, sino que especialmente para quienes asumen responsabilidades de formulación de políticas agrícolas en nuestros países y toman decisiones respecto a este tema, trascendente para nuestro desarrollo en el "tercer mundo".

Sin perjuicio de lo dicho, habiendo participado personalmente en el Seminario y revisado, uno a uno, los trabajos que forman esta publicación, nos permitimos hacer algunos alcances a las Conclusiones del Capítulo 1, Introducción.

En primer lugar, conviene tener en cuenta que se trata de conclusiones sacadas por los autores de este capítulo, ya que en el Seminario no hubo una discusión generalizada llega a consenso entre los asistentes, sino que, como en cualquier reunión similar, su objeto fue el intercambio de ideas e información entre especialistas y la entrega de antecedentes, para dar base a decisiones fundamentadas de quienes tienen la responsabilidad de orientar las políticas respectivas. Yendo a cierto detalle, podríamos anotar:

- En tal se queda suficientemente enfatizado el carácter predominante de "alcion político" de la investigación agrícola, según quedó expreso en el Seminario. Bastaría que, según Schultz, en un país tan desarrollado como los Estados Unidos, el sector agrícola sólo aporte un 25% a esta actividad y en Latinoamérica, este aporte no llega al 5%, siendo el nivel de desarrollo de nuestras economías.
- En tal queda la implicación que existen métodos confiables de hacer evaluaciones exenta de las actividades de investigación, cuando en el Seminario quedó la impresión que, por ahora, no se cuenta con dichos métodos y que incluso será difícil desarrollarlos, especialmente en el área agrícola, dada la gran incertidumbre que caracteriza a estas actividades. Además, si bien es cierto que los expositores dieron gran importancia a los precios del mercado para evaluar la asignación de recursos en la investigación agrícola, éste no fue el único criterio reconocido como válido para tales asignaciones y se le indicaron algunas limitaciones, especialmente debidas a distorsiones bastante frecuentes en el sector agrícola.
- En 10 parece ya demasiado早 la idea al潜力 y oportunidad de las instituciones privadas para operar en el campo de la investigación agrícola, especialmente trasladadas de países en desarrollo. Al respecto, vaya el comentario al punto 1a), más arriba.
- En 10 se interpreta muy bien la importancia de la "capacidad autónoma" de los científicos dedicados a la investigación agrícola. Pero, en general, el establecimiento de esta capacidad proviene más de instancias externas, y no internas, de las propias instituciones de investigación, como quedó muy claramente expuesto en el trabajo de Egueta.

MIRIAM DROVE V.
Ext. Esp. La Prensa (INA)

Agricultura Técnica N° 64, Vol. 43, Octubre-Diciembre 1983.

17033

Economía y organización de la investigación agropecuaria

[artículo] Hiram Grove V.

Libros y documentos

AUTORÍA

Grove V., Hiram

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Economía y organización de la investigación agropecuaria [artículo] Hiram Grove V.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa